

- a) *Sekuens kronologis*. Untuk menyusun bahan ajar yang mengandung urutan waktu, dapat digunakan sekuens kronologis. Peristiwa-peristiwa sejarah, perkembangan historis suatu institusi, penemuan-penemuan ilmiah dan sebagainya dapat disusun berdasarkan sekuens kronologis.
- b) *Sekuens kausal*. Masih berhubungan erat dengan sekuens kronologis adalah sekuens kausal. Siswa dihadapkan pada peristiwa-peristiwa atau situasi yang menjadi sebab atau pendahulu dari sesuatu peristiwa atau situasi lain. Dengan mempelajari sesuatu yang menjadi sebab atau pendahulu para siswa akan menemukan akibatnya. Menurut Rowntree “sekuens kausal cocok untuk menyusun bahan ajar dalam bidang meteorologi dan geomorfologi”.
- c) *Sekuens struktural*. Bagian-bagian bahan ajar suatu bidang studi telah mempunyai struktur tertentu. Penyusunan sekuens bahan ajar bidang studi tersebut perlu disesuaikan dengan strukturnya. Dalam fisika tidak mungkin mengajarkan alat-alat optik, tanpa terlebih dahulu mengajarkan pemantulan dan pembiasan cahaya, dan pemantulan dan pembiasan cahaya tidak mungkin diajarkan tanpa terlebih dahulu mengajarkan masalah cahaya. Masalah cahaya, pemantulan-pembiasan, dan alat-alat optik tersusun secara struktural.

- d) *Sekuens logis dan psikologis*. Bahan ajar juga dapat disusun berdasarkan urutan logis. Rowntree melihat perbedaan antarasekuens logis dengan psikologis. Menurut sekuens logis bahan ajar dimulai dari bagian menuju pada keseluruhan, dari yang sederhana kepada yang kompleks, tetapi menurut sekuens psikologis sebaliknya dari keseluruhan kepada bagian, dari yang kompleks kepada yang sederhana. Menurut sekuens logis bahan ajar disusun dari yang nyata kepada yang abstrak, dari benda-benda kepada teori, dari fungsi kepada struktur, dari masalah bagaimana kepada mengapa.
- e) *Sekuens spiral*, dikembangkan oleh Bruner. Bahan ajar dipusatkan pada topik atau pokok bahan tertentu. Dari topik atau pokok tersebut bahan diperluas dan diperdalam. Topik atau pokok bahan ajar tersebut adalah sesuatu yang populer dan sederhana, tetapi kemudian diperluas dan diperdalam dengan bahan yang lebih kompleks.
- f) *Rangkaian ke belakang*. (backward chaining), dikembangkan oleh Thomas Gilbert. Dalam sekuens ini mengajar dimulai dengan langkah terakhir dan mundur kebelakang. Contoh, proses pemecahan masalah yang bersifat ilmiah, meliputi 5 langkah, yaitu: (a) Pembatasan masalah (b) Penyusunan hipotesis, (c) Pengumpulan data, (d) Pengetesan hipotesis, (e) Interpretasi hasil tes. Dalam mengajarnya mulai dengan langkah, (e) kemudian guru menyajikan data tentang sesuatu masalah

dengan orientasi kehidupan yang bercorak keduniawian (sekuler) terasa agak tersisih. Santri cenderung berperilaku saklar dan lebih menekankan yang idealistis-normatif menurut rambu-rambu hukum agama (fikih) daripada perilaku yang realistis-materialistis dalam relevansinya dengan pengalaman hidup keduniawian. Misalnya “Bencinya” santri Madura terhadap *karapan sapi*, karena dalam *karapan sapi* itu terdapat segi-segi penyiksaan binatang, perjudian dan perilaku menyimpang lainnya. Ketika proses aduan berlangsung, sapi dicambuk dengan cambuk yang kadang-kadang di beri paku-paku kecil yang tajam agar berlari kencang. Pada setiap *karapan* selalu di sertai perjudian. Sebelum diadu, sapi dipelihara dan dimanjakan melebihi anak-anaknya. Ia dimandikan, diberi minum bir dicampuri dengan telur, dan sebagainya agar menjadi kuat. Pemilik sapi tidak segan-segan mengeluarkan biaya tinggi untuk memelihara sapi *karapan*. Sedang kepentingan rumah tangganya dan pendidikan anak-anaknya ditelantarkan. Sebaliknya mereka (santri) tidak melihat *karapan sapi* sebagai salah satu seni budaya bangsa yang dapat ditampilkan di forum international sebagai promosi pengembangan pariwisata nasional, yang di samping mengenalkan budaya bangsa, juga mendatangkan devisa negara.

Demikian pula halnya dengan “bencinya santri-santri Gontor terhadap kesenian *reog*, yang dinilai adanya unsur-unsur perjudian, homoseksual, dan sebagainya yang di haramkan agama. Padahal kesenian *reog* juga merupakan

hidup antara abad 7-13 Masehi. Kitab-kitab yang dipelajarinya sebagaimana terlampir dalam Lampiran 2, meliputi : *tauhid, tafsir, hadits, fikih, usul fikih, tasawuf* , bahasa Arab (*Nahwu, saraf, balaghoh, dan tajwid.*) *mantik, dan akhlak.*

Sebagai *lembaga sosial*, pesantren menampung anak dari segala lapisan masyarakat muslim, tanpa membeda-bedakan tingkat sosial-ekonomi orang tuanya. Biaya hidup di pesantren relatif murah daripada belajar di luar pesantren. Mereka dapat hidup dengan sangat minim, sekitar Rp 10.000-Rp 15.000 sebulan di luar beras, dengan jalan patungan atau masak bersama. bahkan beberapa di antaranya gratis, terutama bagi anak-anak yatim piatutan dari keluarga miskin lainnya. Beberapa diantara calon santri sengaja datang ke pesantren untuk mengabdikan diri kepada kiai dan pesantren. Beberapa orangtua sengaja mengirimkan anaknya ke pesantren dan menyerahkan kepada kiai untuk diasuh. Mereka percaya penuh kepada kiai tidak akan menyesatkannya, bahkan sebaliknya, dengan berkah kiai anak tersebut akan menjadi orang baik. Juga banyak anak-anak yang nakal atau memiliki tanda-tanda tingkah laku menyimpang, dikirimkan ke pesantren oleh orangtuanya dengan harapan sembuh dari kenakalannya.

Sementara itu, setiap hari pesantren menerima tamu yang datang dari masyarakat umum, baik dari masyarakat lingkaran pesantren maupun dari

masyarakat jauh meliputi radius kabupaten, propinsi, bahkan dari propinsi-propinsi lain.

Kedatangan mereka adalah untuk bersilaturahmi, berkonsultasi, meminta nasihat, “doa-doa”, berobat, dan minta “ijazah”, yaitu semacam “jimat” untuk menangkal gangguan hidup.

Mereka datang dengan membawa berbagai macam masalah kehidupan, seperti: menjodohkan anak, kelahiran, sekolah, mencari kerja, mengurus rumah tangga, kematian, warisan, karier jabatan, maupun masalah-masalah yang berkaitan dengan pembangunan masyarakat dan pelayanan kepentingan umum. Sebagai *lembaga penyiaran agama*, mesjid pesantren juga berfungsi sebagai mesjid umum, yaitu sebagai tempat belajar agama dan ibadah bagi masyarakat umum. Mesjid pesantren seringkali dipakai untuk menyelenggarakan *majlis taklim* (pengajian), diskusi-diskusi keagamaan, dan sebagainya, oleh masyarakat umum.

Sementara itu, kiai, ustadz, dan santri-santri senior pada umumnya memiliki daerah dakwah masing-masing. Luas tidaknya daerah dakwah, tergantung pada besar kecilnya popularitas masing-masing pelaku dan pesantren yang bersangkutan. Masing-masing kiai memiliki daerah dakwah sendiri-sendiri, ada yang berskala nasional, ada yang berskala propinsi, kabupaten, kecamatan, dan bahkan ada yang berskala meliputi beberapa desa

tertentu saja. Demikian pula halnya para ustadz dan santri-santri senior lainnya, yang pada umumnya memiliki daerah dakwah lebih sempit daripada daerah dakwah kiai.

Sehubungan dengan ketiga fungsi pesantren pesantren tersebut, maka pesantren memiliki integritas yang tinggi dengan masyarakat sekitarnya dan menjadi rujukan moral bagi kehidupan masyarakat umum. Masyarakat umum memandang pesantren sebagai komunitas khusus yang ideal terutama dalam bidang kehidupan moral keagamaan. Masing-masing pesantren tampak memiliki semacam daerah pengaruh sendiri, yaitu komunitas-komunitas dalam masyarakat, sesuai dengan aliran yang dibawakannya. Misalnya ada daerah-daerah pengaruh pesantren Tebu Ireng yang terdapat pada beberapa komunitas yang ada di dalam masyarakat di Jawa Timur, Jawa Barat, Jakarta, Kalimantan, dan sebagainya. Demikian pula dengan pesantren-pesantren lain. Pembagian daerah pengaruh ini juga erat kaitannya dengan pengelompokan umat islam ke dalam organisasi sosial keagamaan seperti NU (Nahdatul Ulama), Muhammadiyah, dan sebagainya. Ada pesantren-pesantren yang diasuh oleh kiai-kiai dari NU, semikian pula halnya ada pesantren-pesantren yang diasuh kiai-kiai dari aliran Muhammadiyah. Mereka memiliki daerah-daerah pengaruh sendiri-sendiri. Meskipun di antara daerah pengaruh yang satu dan yang lain tidak dapat ditarik garis batas yang jelas, tetapi secara sosiologis tampak jelas batas-batas mereka. Pada umumnya pesantren

hasil belajar. Sebab metode ini memungkinkan kyai-ustadz mengawasi, menilai, dan membimbing secara maksimal kemampuan santri dalam menguasai materi. Sedangkan efektivitas metode *bandongan* terletak pada pencapaian kuantitas dan percepatan kajian kitab, selain juga untuk tujuan kedekatan relasi santri-kyai/ustadz. Kedua metode tersebut sebenarnya merupakan konsekwensi logis dari layanan yang sebesar-besarnya kepada santri. Berbagai usaha pembaruan dewasa ini dilakukan justru mengarah pada layanan secara individual kepada peserta didik. Metode *sorogan* justru mengutamakan kematangan dan perhatian serta kecakapan seseorang.

Sebenarnya dalam metode *sorogan* dan *bandongan* memang kesempatan bertanya itu memang ada, tetapi jarang dimanfaatkan santri. Jika santri bertanya itu pun sifatnya konfirmasi bukan mengkritik, menentang, atau menggugat pandangan pengarang kitab maupun pandangan kyai. Tradisi menggugat sudah mulai sirna di kalangan pesantren.

3. Metode *mukhawarah*

Metode *mukhawarah* ini berbeda dengan metode *sorogan* dan *bandongan*. Metode ini merupakan latihan bercakap-cakap dengan bahasa arab yang diwajibkan oleh Pondok Pesantren kepada para santri selama

